
Aos 15 dias do mês de dezembro de 2023, às dez horas, sob a presidência da Diretora de
Desenvolvimento  Institucional,  Roberta  Lívia  Garcia,  reuniram-se,  por  meio  de  web
conferência, os conselheiros ao final elencados. Após conferido o quórum, foi dado início à
reunião com os cumprimentos da Presidente e a apresentação das pautas a serem tratadas,
seguida da solicitação de que apenas os conselheiros permanecessem para a discussão da
primeira pauta. Pauta 1 – Consulta da Universidade do Estado de Minas gerais para cessão de
espaço  para  funcionamento  de  parte  de  suas  atividades:  a  presidente  inciou  a  discussão
informando que o processo de consulta já havia sido submetido a avaliação da Procuradoria
junto ao IF Sudeste MG, para verificar  previamente a legalidade do objeto. Ressaltou que
atualmente  o  Campus Barbacena  não  possui  condições  de  atender  ao  pedido,  dadas  as
adequações pelas quais passa a unidade, bem como pela retomada de cursos na modalidade à
distância, esclarecendo aos presentes que seria aberta discussão sobre se a demanda seria
levada à  consulta  pública,  ou já  indeferida  pelo  órgão,  abrindo,  em seguida,  espaço  para
manifestação dos conselheiros. A representante TAE, Josefina Maria Sucasas Braz, relatou que,
tendo sido a proposta submetida aos seus representados, ainda que reconhecida a qualidade
do ensino ofertado pela instituição do estado de Minas Gerais e compreensão pelo corpo de
técnico-administrativos  do  campus  Barbacena  da  necessidade  que  enseja  seu  pedido,  a
maioria destes manifestou-se em desfavor à solicitação, tendo em vista a escassez de espaços
físicos que afeta o  campus e a busca pelo reenquadramento da tipologia deste com vistas à
abertura de novos cursos. O representante docente, Aquiles Augusto Maciel Pires, expôs que
também levou  a  proposta  aos  docentes  e  que  a  totalidade  dos  que  se  manifestaram foi
contrária ao pedido, compartilhando as preocupações mencionadas pela representante TAE. A
seguir,  a  Diretora  de  Pesquisa,  Inovação  e  Pós-graduação,  Fabianne  Magalhães  Girardin
Pimentel  Furtado,  mesmo reconhecendo as  dificuldades  enfrentadas  pelo  estado  de  Minas
Gerais  e  seus  órgãos  e  a  necessidade  de  fortalecimento  oportunizada pela  parceria  entre
instituições, manifestou seu posicionamento também contrário ao pedido, tendo em vista os
argumentos até então apresentados. A proposta foi levada à votação e por unanimidade os
conselheiros presentes optaram por negar a cessão do espaço e arquivamento do processo em
que tramita o pedido. Finalizada a discussão da primeira pauta, os relatores das seguintes
foram novamente convidados a entrar na reunião, que seguiu-se com a apresentação da Pauta
2 – PPC do curso de Bacharelado em Agronomia: o relator,  Prof.  Frederico Cássio Moreira
Martins,  apresentou  as  principais  alterações  curriculares  do  curso,  que  visam  atender  à
curricularização da pesquisa e extensão, explicando que, pela decisão da maioria do colegiado
do  curso,  estas  se  darão  por  meio  dos  “Componentes  Curriculares  Não  Específicos  de
Extensão” (CCNEE) e  “Componentes  Curriculares Não Específicos de  Pesquisa  e  Extensão”
(CCNEPE), sendo as atividades de extensão executadas por eventos multidisciplinares e ações
pontuais na sociedade. Houve ainda alteração na possibilidade de solicitação de dispensa do
componente TCC I por meio de exame de proficiência e a adição de três disciplinas. A Diretora
de Pesquisa,  Inovação e Pós-graduação sugeriu  algumas alterações no texto,  a  saber:  de
“transferência do saber e da experiência agropecuária” para “a relação dialógica do saber e da
experiência agropecuária”; a inserção da expressão “comunidade interna” no trecho “As ações
extensionistas,  também  terão  como  objetivo  principal,  proporcionar  à  sociedade,
oportunidades para o desenvolvimento pessoal e profissional.”; sugeriu a supressão do “Anexo
I”  e  renumeração  dos  seguintes;  adequação  de  carga  horária  informada  matriz  para  a
disciplina de n° 25; e adequação no somatório dos CCNEEs e CCNEPEs. Acatadas as sugestões
pelo relator, o documento foi remetido à votação com aprovação por unanimidade. Seguindo
para a Pauta 3 – PPC do curso de Bacharelado em Nutrição, a relatora, Profa. Lidiane Lopes



Moreira,  informou  os  pontos  de  alteração  do  documento,  com  a  adição  das  “Atividades
Acadêmicas Integradoras em Formação de Extensão” (AAIFE), que têm por objetivo atender à
curricularização da extensão, destacando que estes superam a exigência mínima de vinte por
cento de carga horária de tais atividades e que apenas a disciplina de Psicologia Aplicada à
Nutrição está prevista para CCNEE. Para as atividades de pesquisa, relatou que o cumprimento
da  curricularização  da  pesquisa  ocorrerá  pelos  componentes  de  Metodologia  Científica  e
“TCCs”,  cuja  a  soma das  cargas  horárias  corresponde  a  cento  e  sessenta  e  cinco  horas.
Apresentou a matriz curricular com as atividades mencionadas, supressão de componentes
para que as ações de curricularização de pesquisa e extensão pudessem ser comportadas sem
alteração da carga horária máxima do curso e alteração da disposição dos estágios entre os
períodos. A proposta foi submetida à votação e aprovada por todos os presentes. Pauta 4 –
PPC do curso de Tecnologia em Alimentos: a relatora, Profa. Rejiane Bastos, expôs que houve
alteração  no  número  de  períodos  do  curso  de  seis  para  sete,  tanto  para  comportar  as
alterações  realizadas  em  sua  estrutura,  quanto  para  proporcionar  mais  tempo  para
integralização por parte dos discentes e alteração de carga horária de disciplinas. Para atender
a curricularização da extensão o curso adotará três AAIFE totalizando cento e oitenta horas e
um componente CCNEE de quinze horas, atendendo ao, por tanto, mínimo exigido. Para a
curricularização da pesquisa, o curso contará com os componentes de “Metodologia Científica”,
“Projetos Integradores em Alimentos I e II”. O novo PPC prevê a possibilidade de oferta de três
disciplinas na modalidade à distância. Houve, ainda, alteração no regulamento do TCC, o qual
o estudante cumprirá em duas etapas: pela conclusão de “Projetos Integradores em Alimentos
I”, em que ocorrerá a defesa do projeto e “Projetos Integradores em Alimentos II”, em que o
graduando  poderá  optar  por  trabalho  prático  ou de  revisão,  hipótese  na  qual  poderá  ser
cumprido à distância. Houve sugestão, por parte da  Diretora de Pesquisa, Inovação e Pós-
graduação, de  que  os  componentes  AAIFEs  tivessem  descrição  mais  pormenorizada  no
documento, acatada pela relatora. A proposta foi votada e aprovada de modo unânime. Deu-se
início a apresentação da Pauta 5 – PPC do Curso de Tecnologia em Gestão de Turismo, de
relatoria do Prof. Valdir José da Silva, que inciou sua apresentação relatando o trabalho do
respectivo núcleo e articulação com o campus São João del-Rei para conversão do curso para a
modalidade à distância e a possibilidade de suspensão da modalidade presencial a partir do
primeiro  semestre  de  2024,  a  depender  do  desenvolvimento  dos  trabalhos  e  busca  pelas
vagas.  O  relator  informou  que  ocorreram  atualizações  no  regulamento  de  Trabalho  de
Conclusão  de  Curso,  que para  atender  à  curricularização  da  pesquisa  e  da  extensão  foi
ampliada, de  quatro  para  seis,  a  oferta  dos  componentes  Projetos  Integradores,  que
articulados à disciplina de TCC possuem funcionamento tanto como  CCNEEs, quanto como
CCNEPEs, que haverá atualização na carga horária da parte correspondente às CCNEPEs e que
o  curso  já  dispõe  de  componentes  com  carga  horária  prática  que  atendem também aos
trabalhos  de  extensão.  Votada  pelos  conselheiros  a  proposta  teve  aprovação  de  todos.  A
relatora da Pauta 6, Profa. Elisângela de Paiva Melo Lima, deu início à apresentação do PPC do
curso de Técnico em Segurança do Trabalho expondo que a alteração mais relevante foi a da
matraz curricular do curso, com mudança na nomenclatura de componentes, troca de períodos
de  oferta  de  disciplinas,  atualização da  ementa  do componente  de  Legislação,  com maior
ênfase para a legislação do trabalho, a criação de disciplina de direito previdenciário para o
terceiro período, redução da carga horária de estágio, com vistas a atender às necessidades
dos discentes do curso e a substituição da disciplina de trabalho de conclusão por relatório de
conclusão deste. A votação dos conselheiros aprovou por unanimidade a proposta. A Pauta 7,
PPC do curso de Técnico em Agropecuária – modalidade (EAD),  de relatoria do Prof.  Alex
Oliveira Botelho foi iniciada com a apresentação das motivações da reabertura do curso na
modalidade à distância e a informação de que o polo para o curso será apenas o  campus
Barbacena. O relator frisou que a carga horária será de um mil e duzentas horas, respeitado o
percentual de vinte por cento da desta para atividades presenciais, que o tempo mínimo e
máximo de duração do curso será de, respectivamente, um ano e meio e cinco anos, sendo a



abertura da primeira turma planejada para o segundo semestre de dois mil e vinte e quatro
com cinquenta vagas e oferta de dois módulos por semestre, com três a quatro encontros
presenciais. Explicou que haverá, sendo possível, prioridade para as atividades práticas sejam
realizadas aos sábados e que, com intuito de amenizar o impacto sobre a carga horária de
trabalho  dos  docentes,  a  distribuição  destas  ocorrerá  semelhante  ao  que  ocorre  com  os
sábados letivos e com ao menos uma atividade avaliativa a ser aplicada presencialmente,
preferivelmente, pelo tutor com prazo de duração de duas horas. Finalizando a apresentação, o
relator expôs a importância dos tutores presenciais e à distância para o funcionamento do
curso,  a  serem  selecionados  por  meio  de  editais  e  que  a  ausência  destes  arrisca  á
inviabilização  dos  trabalhos  do  curso.  A  proposta  foi  aprovada  sem  votos  contrários  ou
abstenções. Terminados os trabalhos, inexistindo qualquer outra manifestação, eu, Jonathas
Raul dos Santos Souza, lavrei a presente Ata que, após lida e aprovada, foi assinada por todos
os presentes.
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